

Este Sidi Tart'ri-ben-Tart'ri vivió en aquellos barrios, en compañía de una mujer llamada Baia, de la vida airada.

El Sidi Tart'ri en cuestión, que ha dejado tan grata memoria alrededor de la Casbah, no es otro—y ya lo habrán adivinado así nuestros lectores—que el mismísimo Tartarin de Tarascón en cuerpo y alma.

¡Qué remedio! Semejantes sucesos ocurren por doquier, trátase de quien se trate; lo mismo en las altas que en las bajas esferas; lo mismo sean los protagonistas hombres vulgares que santos; la vida es un tejido de turbaciones, de caídas, de errores, de ceguedades, de desfallecimientos, y los héroes no escapan á la trama de esta ley humana y funesta. El ilustre tarasconense no se escapó á semejante desdicha durante dos meses, en los cuales dejó dormir en paz á los leones del Desierto, retardando su propia gloria en menoscabo de su heroísmo. Y arrastrado por el amor, consintió dormir el sueño oriental, como Anibal en Capua, entregado á las delicias de la Blanca Argel.

Nuestro héroe había alquilado en el riñón mismo de la vieja ciudad árabe, una linda casita de las primitivas, con patio interior, plátanos, frescas galerías,



corrientes de murmuradoras fuentecillas. Vivía allí, lejos del vano ruido de la población, en compañía de su mora. Moro él también de los pies á la cabeza, se pasaba el día soplando ó absorbiendo en su

narguilé, y comiendo confites aromatizados con almizcle.

Extendida en un diván enfrente de él, Baia pulsaba la guitarra, ó si se quiere la cítara, gangueando aires monótonos, melancólicos, orientales hasta cierto punto, ó bien para distraer á su señor, bailaba la pantomima de la danza del vientre y las caderas, manteniendo en la siniestra mano una pandereta, y en la diestra un diminuto espejo, donde se miraba sus blancos dientes y hacía gestos más ó menos provocativos.

Como la bella no sabía palabra de francés, la conversación languidecía á veces, y el charlatán hijo de Tarascón se veía obligado á hacer penitencia por las intemperancias de lenguaje, de que tanto abusara en la botica de Bezuquet ó en la tienda de Costecalde.

Mas aun esta penitencia no se hallaba exenta de cierto encanto, pues venía á ser como un *spleen* voluptuoso de que gozaba durante días enteros al lado de su hechicera, escuchando el *glu-glá* del líquido en el narguilé, los sonos del instrumento pulsado por Baia, el murmullo

ligero y constante del agua al caer en las tazas de las fuentes.

La pipa, el baño y el amor llenaban toda su existencia. No salía jamás de su palacio encantado. Algunas veces, Sidi Tart'ri, llevando á la grupa á su bella, se iba, cabalgando una mula ligera, á los alrededores de la ciudad. Allí comían ricas granadas en un pequeño jardín que había comprado precisamente para tales escapatorias... Pero nunca, lo que se llama nunca, había bajado á la anti-pática, á la odiosa villa europea, con sus zuavos en constante francachela, sus alcázares poblados de oficiales, y su eterno ruido de sables arrastrados bajo los pórticos: un Argel insoportable y feo como cuerpo de guardia de Occidente.

En suma, el tarasconense se sentía muy feliz. Tartarin-Sancho sobre todo, goloso hasta más no poder, se había aficionado á los dulzajos turcos, y se declaraba enteramente satisfecho con aquella nueva existencia... Tartarin-Quijote, de vez en cuando experimentaba cierto remordimiento pensando en Tarascón y en las pieles de león prometidas... Pero

este eco roedor de la conciencia no duraba mucho; y para lanzar fuera las tristes ideas, bastaba una mirada de Baia, una cucharadita de sus diabólicas confituras olorosas y embriagadoras como brebaje de Circe.

Por la noche, el príncipe Gregory venía á charlar un poco sobre el Montenegro libre... Con una complacencia incansable, este amable señor cumplía en la casa las funciones de intérprete, y aun las de intendente, y por nada, desinteresadamente. Fuera de él, Tartarin no recibía más que á *Teurs*. Todos estos piratas que en otro tiempo le causaban tanto espanto, al contemplar aquellas caras ocultas en el fondo de las grandes capuchas de sus jaiques, encontró que eran, tan pronto como los trató, excelentes personas, comerciantes inofensivos, bordadores, horteras de comestibles, torneeros de boquillas, todos personas bien educadas, humildes, modestos, sencillos, aunque astutos, discretos, y gentes de primera fuerza en materia de juegos á la berlanga. Cuatro ó cinco veces por semana venían estos señores á pasar la

velada con Sidi Tart'ri, á ganarle su dinero, á comerle sus golosinas, y á la hora en punto de las diez, se retiraban discretamente, dando gracias al Profeta.

Detrás de ellos, Sidi Tart'ri y su fiel esposa acababan la velada en la terraza, una gran terraza blanca que cubría todo el techo de la casa y dominaba por completo la ciudad. Alrededor, cientos de otros terrados blancos también, tranquilos bajo la argentada luz de la luna, bajaban escalonándose hasta el mar. Rasgueos de guzlas traía la brisa hasta la feliz pareja...

De pronto, como un ramillete de estrellas, una gran melodía clara se articulaba dulcemente en el cielo, y sobre el minarete de la mezquita vecina, un hermoso muezzin aparecía, recortándose la silueta de su blanca sombra en el azul intenso del firmamento, y cantando la gloria de Alá con maravillosa voz, que llenaba los ámbitos.

Al punto Baia dejaba su guitarra, y con los ojos vueltos al muezzin parecía beber la plegaria con delicioso arrobamiento. Mientras duraba el canto, ella permane-

cía embebecida, en éxtasis, estremeciéndose á cada nota, como una Santa Teresa de Oriente.

Tartarin, conmovido, la contemplaba en sus oraciones, pensando en su interior cuán bella y fuerte era aquella religión que podía causar semejantes deliquios de semejante fe.

¡Tarascón, oculta tu faz! ¡Tartarin estaba á punto de renegar la religión de sus mayores!





XII

“NOS ESCRIBEN DE TARASCÓN...”

EN una hermosa tarde de cielo azul y templada brisa, Sidi Tart'ri volvía solo de su pequeño cercado, caballero á horcajadas en su mula. Separadas entrambas piernas por los cojines de paja de la enjalma, doblemente abultadas por cidras y sandías que transportaba el héroe, mecido por el ruido de sus grandes

estribos; y llevando el compás de balín-balán de la bestia, avanzaba por delicioso paisaje, con las manos cruzadas sobre el vientre y adormecido así enteramente por el calor y la sensación de cierto bienestar.

De repente, al entrar en la ciudad, le despertó violentamente una llamada formidable:

—¡Eh, monstruo de suerte! ¡Eh, señor Tartarin!

A este nombre, alegremente pronunciado con acento meridional, el tarascónense levantó la cabeza y distinguió á dos pasos la cara atezada de Barbassou, el capitán de *El Zuavo*, que tomaba una copa de ajeno mientras fumaba su pipa á la puerta de un cafetín.

—¡Eh, adiós, Barbassou! exclamó Tartarin deteniendo su mula.

En lugar de responderle, el marino le miró un momento con los ojos desmesuradamente abiertos, y luego se echó á reír, pero con tal risa, que Sidi Tart'ri se quedó completamente corrido, sentado sobre sus sandías.

—¡Qué turbante, mi pobre Sr. Tarta-

rin! ¿Luego es verdad lo que me han dicho de que se ha hecho usted *Teur?*... Y la pequeña Baia, ¿canta todavía con aquella gracia que le es propia la canción de *Marco la Belle?*

—¿*Marco la Belle?* Sepa usted, capitán, que la persona de que usted habla es una honrada joven mahometana, y que no sabe una sola sílaba de francés.

—¿Que Baia no sabe francés? ¿De qué nido se ha caído usted?

Y el capitán volvió á soltar la carcajada estrepitosamente.

Después, al ver la cara larga que ponía Sidi Tart'ri, se contuvo.

—Sin duda no es la misma, y yo me he confundido; la confundo con otra, seguramente, amigo Tartarin. Pero de todos modos, usted hará bien en desconfiar de estas moras de Argel y de los príncipes de Montenegro.

Tartarin se levantó en los estribos, é irguiendo la cerviz exclamó:

—¡El príncipe es mi amigo, capitán!

—Bueno, bueno; no nos incomodemos por tan poco... ¿Quiere usted tomar una copa de ajeno? ¿No? ¿No tiene usted nin-

gún encargo que darne para el país? ¿No hay que decir nada, eh? Corriente. Entonces, buen viaje... A propósito, compañero; tengo aquí buen tabaco de Francia, si quiere usted llevarse alguna pipa... Tome usted, tome con confianza; esto le sentará á usted bien. Este maldito tabaco de Oriente tiene la culpa de que se me embrolle la cabeza.

Por lo demás, el capitán volvió á su ajenjo, y Tartarin, cabizbajo, emprendió al trote el camino de su casita.

Aunque su alma magnánima rechazaba todo, no creía nada de aquellas insinuaciones malévolas de Barbassou, la conversación le había entristecido. Además, aquellos acentos maldicientes y aquel lenguaje crudo, sin ambages, propio del Mediodía de Francia, habían despertado en su conciencia vagos remordimientos.

Encontró la casa desierta. Baía había ido al baño... La negra le pareció más que fea, horrorosa; la casa, triste... Presa de indefinible melancolía, fué á sentarse cerca de la fuente, cargando una pipa con el tabaco de Barbassou. Este tabaco estaba envuelto en un pedazo de

El Semáforo. Al desliarlo le saltó á la vista el nombre de su pueblo natal.

“Nos escriben de Tarascón:

„La ciudad está llena de angustias.
„Tartarin, el cazador de leones, que marchó en busca de los grandes felinos de
„África, se ignora lo que es de él. Se carece de noticias suyas hace muchos meses. ¿Qué le ha sucedido á nuestro heroico compatriota? Apenas nos atrevemos á preguntárnoslo, conociendo como conocemos este espíritu fantaseador, la audacia de su carácter, la necesidad y ansia insaciable de aventuras.
„¿Ha quedado enterrado, como tantos otros, en las arenas del Desierto, ó ha sido devorado por uno de esos monstruos del Atlas, por una de esas fieras terribles cuya piel había ofrecido á la
„municipalidad? ¡Terrible incertidumbre!

„A pesar de todo, tal cual mercader negro venido á la feria de Beaucaire pretende que ha sido visto en pleno desierto un europeo cuyas señas convienen con las de nuestro compatriota, y

„que se dirigía hacia Tumbuctu... ¡ Dios
„defienda á nuestro Tartarin!„

Cuando leyó las anteriores líneas, nuestro buen tarasconense enrojeció, palideció, se estremeció. Todo Tarascón se le apareció de pronto; el Círculo, los cazadores de gorras, el sillón verde en casa de Costecalde, y supeditándolo todo, por encima de todo, el formidable bigote del valiente comandante Bravida.

Entonces, al verse allí, cobardemente sentado en un tapiz, mientras que se le creía matando fieras, Tartarin de Tarascón se avergonzó de sí mismo, y... lloró.

De repente el héroe dió un salto:

—¡Al león, al león! gritó.

Y lanzándose al polvoriento reducto donde dormía la tienda de campaña, el botiquín, las conservas, la caja de las armas, arrastró todo en medio del patio.

Tartarin-Sancho acababa de morir, y no quedó en Tartarin más que el Tartarin-Quijote.

El tiempo preciso para inspeccionar su material, para armarse, para ataviarse, para pertrecharse, para calzar sus

grandes botas, para escribir dos líneas al Príncipe, confiando á su buena amistad el cuidado de Baia; el tiempo necesario para meter en un sobre algunos billetes del Banco, humedecidos con sus lágrimas, fué el que permaneció Tartarin el intrépido en su casa. Pocos momentos después, rodaba metido en diligencia por el camino de Blidah, dejando estupefacta á la negra en la morada ante el narguilé, el turbante, las babuchas, todo el despojo musulmán de Sidi Tart'ri tirado por todas partes, bajo las pequeñas hojas blancas de trébol de la arcada galería.

